
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 21 – 25 ноября 2022 г. 

 

Инициативы волгоградских парламентариев получили поддержку 

Конференции ЮРПА 

Волгоградская областная Дума  

          41 обращение к федеральным органам власти поддержано на XXXVII 

Конференции Южно-Российской Парламентской Ассоциации. Семь из них 

были подготовлены депутатами Волгоградской областной Думы. В работе 

форума, который прошел в режиме видео-конференц-связи, приняли участие 

парламентарии из 12 субъектов РФ и Республики Абхазия.  

         XXXVII Конференция ЮРПА одобрила все семь инициатив, внесенных 

на рассмотрение Волгоградской областной Думой. Они направлены на 

защиту жилищных прав отдельных категорий ветеранов и участников боевых 

действий, увеличение получателей льгот в части пенсионного обеспечения, 

улучшение оказания высокотехнологичной медицинской помощи больным с 

инфарктом миокарда и инсультом, поддержку региональных бюджетов, 

повышение эффективности проведения капитального ремонта 

многоквартирных домов.  

        Конференция также поддержала предложения парламентов Юга России 

о совершенствовании подготовки граждан Российской Федерации к военной 

службе и защите Отечества; о необходимости принятия федерального закона, 

регулирующего вопросы организации и обеспечения отдыха и оздоровления 

детей; о межтерриториальных расчетах в системе обязательного 

медицинского страхования; о контроле в сфере обеспечения плодородия 

земель сельскохозяйственного назначения и т.д.  

         Следующая конференция ЮРПА запланирована на весну следующего 

года. Проводить ее будет Государственный Совет–Хасэ Республики Адыгея.  

 

В составе ЮРПА будет образована комиссия по вопросам социальной 

адаптации военнослужащих 

Законодательное Собрание Краснодарского края  
 

         В ходе заседания Совета Южно-Российской Парламентской 

Ассоциации Председатель Законодательного Собрания Краснодарского края 

Юрий Бурлачко выступил с предложением образовать в составе ЮРПА 
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комиссию по вопросам социальной адаптации военнослужащих, делам 

ветеранов и патриотическому воспитанию. 

        – Проведение специальной военной операции может породить острую 

социальную проблему, связанную с адаптацией к новым условиям жизни 

граждан, уволенных с военной службы и оказавшихся на рынке труда. За 

сравнительно короткий срок в структуре населения России может 

сформироваться многочисленная группа риска из числа бывших 

военнослужащих. В нынешних условиях экономического и геополитического 

соперничества опыт ветеранов боевых действий – участников специальной 

военной операции может и должен быть грамотно использован в мирной 

жизни, в том числе для организации работы по патриотическому воспитанию 

допризывной молодежи, – изложил свою позицию Юрий Бурлачко.  

        Вышеназванные задачи становятся сегодня актуальными для органов 

власти каждого субъекта Федерации, сошлись во мнении коллеги. И еще 

более актуальными они станут спустя какой-то период времени. Эти вопросы 

необходимо обсуждать и решать совместно. В комиссию будут включены 9 

депутатов – по одному от каждого парламента ЮРПА. После этого Совет 

ЮРПА до 31 декабря текущего года примет решение о персональном составе 

комиссии.  

 

Предприятиям сельской торговли продлены налоговые льготы 

Законодательное Собрание Вологодской области  

 

          Такое решение приняли депутаты в ходе 14-й сессии Законодательного 

Собрания области.  

        Как напомнил председатель комитета по бюджету и налогам Роман 

Заварин, еще в декабре 2020 года был принят закон, которым на 2021 год 

установлены пониженные ставки по налогу на имущество организаций, 

исходя из кадастровой стоимости, для предприятий, которые перешли с 

ЕНВД на общую систему налогообложения: 

         - 0% в отношении объектов торговли площадью до 200 квадратных 

метров, расположенных в сельской местности; 

        - 0,4% в отношении остальных объектов, расположенных в сельской 

местности. 

         «Представители сельской кооперации при переходе на новую систему 

налогообложения столкнулись с увеличением налоговой нагрузки. Чтобы их 

поддержать, мы ввели льготы. В течение этого года мы неоднократно 

получали обращения от предприятий сельской торговли с просьбой продлить 
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преференции. Сегодня на сессии было принято решение пролонгировать их 

на 2022 и 2023 годы», – рассказал Роман Заварин. 

         По оценкам финансистов, налоговые льготы в этом году дали 

положительный эффект. Пониженными ставками воспользовались семь 

предприятий. Сумма льготы составила 1,1 миллиона рублей. А налоги, 

которые заплатили эти предприятия в бюджет, превысили сумму льготы 

более чем в два раза, и составили 2,5 миллиона.  

 

Сохранение и воспроизводство плодородия почв нуждаются в 

дополнительном законодательном регулировании 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        В донском парламенте прошло заседание круглого стола, посвященное 

законодательному обеспечению воспроизводства плодородия земель, 

используемых для ведения сельского хозяйства.  

         Открывая заседание, заместитель Председателя Законодательного 

Собрания Ростовской области – председатель комитета по аграрной политике 

Вячеслав Василенко напомнил, что в 2022 году в Ростовской области вновь 

был собран рекордный урожай зерновых, что стало результатом системных 

мер государственной поддержки, федеральных и региональных преференций 

и, самое главное, напряженного самоотверженного труда донских селян. Для 

сохранения и приумножения достижений необходима постоянная работа, в 

том числе по повышению плодородия почв, а для этого нужна эффективная 

нормативная база.  

        Вячеслав Василенко отметил значительное продвижение в возрождении 

лесополос после принятия соответствующего регионального закона. Кроме 

того, в новый федеральный законопроект включены предложения донских 

депутатов по совершенствованию правового режима сельхозугодий в целях 

исключения бесконтрольной распашки пастбищных земель. 

         На круглом столе озвучен ряд предложений, касающихся внесения в 

донские почвы органических удобрений. Их стоимость с учетом закупки, 

транспортировки и внесения выше, нежели минеральных, и зачастую 

органика на полях появляется в очень малых количествах. Решить проблему 

может развитие животноводства, ведь органические удобрения являются 

побочным продуктом этой отрасли сельского хозяйства.  

          Кроме того, прозвучали предложения о формировании «Красной книги 

почв Ростовской области», применении биогумуса, противодействии 

неконтролируемой распашке земель, развитии мелиорации. 
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         Все озвученные предложения будут проанализированы профильным 

комитетом донского парламента и войдут в итоговый перечень 

рекомендаций, которые направят в структуры и ведомства, задействованные 

в обеспечении воспроизводства плодородия сельхозземель. 

 

Принят закон «Об организации социального питания в Республике 

Башкортостан» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Законом определены основные понятия, цели и порядок организации 

социального питания в республике. Это позволит утвердить единую систему 

требований ко всем организациям социального питания, повысить качество 

услуг в данной сфере и сделать рынок более  конкурентным.  

        Согласно закону социальное питание – это питание, предоставляемое 

отдельным категориям граждан в организациях Республики Башкортостан, 

которые финансируются полностью или частично за счет средств бюджета 

Республики Башкортостан, местных бюджетов муниципальных районов и 

городских округов Республики Башкортостан. До сих пор законодательно 

были отрегулированы в основном только вопросы безопасности.  

        – Предприятия индустрии питания работают в соответствии с 

СанПиНами, цель этих документов – предотвращение возникновения и 

распространения инфекций среди населения. Но питание еще должно быть 

качественным и сбалансированным. Для этого нужны четкие нормативы и 

понятная методика расчета стоимости. Причем этот показатель необходимо 

ежегодно пересматривать с учетом динамики цен на потребительском рынке. 

Сегодня, к сожалению, есть примеры, когда муниципальное образование не 

корректировало стоимость социального питания в течение семи лет! 

Отсутствие единого подхода ведет к тому, что качество питания в отдельных 

муниципальных организациях с каждым годом ухудшается, а разрыв между 

однотипными организациями по республике растет. Разница в ценах 

существенная: где-то стоимость питания составляет 85 рублей в день, а где-

то доходит до 153 рублей. Такого разрыва быть не должно, – сказал 

председатель Госсобрания Константин Толкачев.  

 

Чтобы тариф не вырос 

Законодательное Собрание Новосибирской области  

 

        Законопроект о снижении налоговой нагрузки частных инвесторов, 

которые реализуют проекты в сфере ЖКХ, в первом чтении одобрен на 27-й 

сессии Законодательного Собрания Новосибирской области. 

         Поправки в статью 8.11 Закона «О налогах и особенностях 

налогообложения отдельных категорий налогоплательщиков в 
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Новосибирской области» обусловлены необходимостью модернизации 

государственного и муниципального имущества в отношении объектов 

теплоснабжения, централизованных систем горячего водоснабжения, 

холодного водоснабжения и (или) водоотведения. На текущий момент 

частный инвестор при заключении концессионного соглашения в отношении 

модернизации объектов ЖКХ обязуются уплачивать налог на все имущество, 

переданное в рамках заключенного соглашения. По истечении 

максимального срока предоставления мер государственной поддержки в 

форме налоговых льгот (семь лет) у концессионера возникает обязанность по 

уплате налога на имущество организаций. Это может приводить к 

удорожанию стоимости услуг населению, то есть росту тарифа. 

        Сегодня в Новосибирской области реализуется 16 концессионных 

соглашений в сфере ЖКХ. Почему только в отношении этих концессионеров 

принято решение о льготе? Идея в том, чтобы не допустить повышения 

тарифа, пояснили в министерстве экономического развития. По 

предварительной оценке, единовременный рост тарифа может составить 

более 8%, поскольку инвестор будет стремиться покрыть свои затраты в 

связи с уплатой налога на имущество. Объем инвестиций всех 16 концессий 

составляет около 2,1 млрд руб., объем налога – 30-40 млн руб.  

        Субъекты права законодательной инициативы в Законодательном 

Собрании могут внести до 5 декабря 2022 года свои поправки в комитет 

регионального парламента по бюджетной, финансово-экономической 

политике и собственности.  

 

Депутаты отправили на доработку один из законопроектов, 

регламентирующих создание вытрезвителей 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         Проекты законов рассмотрели на заседании комитета по охране 

здоровья и социальной политике. Из краевого бюджета на организацию 

работы вытрезвителей потребуется свыше 112 миллионов рублей, выделение 

средств планируется в рамках государственной программы края «Развитие 

здравоохранения». 

        Депутаты обратили внимание, что в вопросе функционирования 

системы вытрезвителей остается много недоработанных мест, в частности, 

позиция муниципалитетов, на территории которых планируется открыть 

учреждения. Не все территории готовы взять на себя данные полномочия. 

Дискуссионной остаѐтся и позиция профильного министерства по оплате 
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услуг вытрезвителей. По предварительным расчетам, суточная стоимость 

нахождения в данном учреждении будет около 2200 рублей, но для 

гражданина услуга пока предполагается бесплатной.  

        Бесплатное пребывание не будет способствовать развитию социальной 

ответственности. Данные услуги можно возложить на некоммерческие 

организации, это позволит более рационально расходовать средства. 

Депутаты обратили внимание на отсутствие проектов подзаконных актов: 

необходимо разработать стандарты оснащения, нормативы стоимости, 

определить требования к помещениям вытрезвителей и их территориальному 

расположению. 

        Комитет принял решение поддержать в первом чтении законопроект, 

вносящий изменения в краевой закон по профилактике алкоголизма, на 

основании которого будут приняты расходные обязательства Красноярского 

края, и направить на доработку проект закона о наделении муниципалитетов 

полномочиями по оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии 

алкогольного опьянения.  

 

Томские многодетные получат удостоверения  

Законодательная Дума Томской области  

 

        На собрании регионального парламента депутаты приняли решение 

ввести в оборот в Томской области удостоверение многодетной семьи. 

        – Этот вопрос назревал давно. На эту тему у нас было много обращений 

от многодетных граждан. Как известно многие организации, в том числе 

учреждения культуры, делают специальные скидки для данной категории 

граждан, и удостоверение позволит им тут же на месте ими воспользоваться, 

– пояснил председатель комитета по труду и социальной политике Олег 

Правдин. 

        Сегодня на учете в органах социальной защиты населения состоит 10 

359 многодетных семей. Напомним, что многодетной считается семья, 

имеющая в своем составе трех и более детей в возрасте до восемнадцати лет, 

включая усыновленных детей и детей, принятых под опеку (попечение), в 

том числе детей, временно проживающих отдельно от родителей в связи с 

обучением в учебных заведениях начального, среднего или высшего 

профессионального образования. 

         Планируется, что удостоверение многодетным семьям будет выдаваться 

в форме ламинированных карточек (по аналогии с формой страхового 

свидетельства обязательного пенсионного страхования). 
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Принят краевой закон о науке и научно-технической деятельности 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

        Депутаты в ходе сессии АКЗС поддержали в окончательной редакции 

закон «О науке и научно-технической деятельности в Алтайском крае». 

Инициаторами разработки закона выступили Губернатор Алтайского края и 

комитет АКЗС по образованию и науке.  

        В первом чтении он был принят на сессии АКЗС в августе 2022 года. В 

документе определены задачи научно-технической политики в Алтайском 

крае, ее принципы, а также полномочия органов государственной власти 

Алтайского края, установлен порядок взаимодействия с федеральными 

органами исполнительной власти и государственными академиями наук. 

Кроме того, предусматривается привлечение вузов края к постоянному 

участию в научно-технических программах.  

        «Важным изменением стало внесение в полномочия Министерства 

образования и науки Алтайского края задачи по межотраслевой координации 

научной и научно-технической деятельности», – рассказал председатель 

комитета АКЗС по образованию и науке Александр Молотов.  

         В законе предусмотрены формы господдержки научной и научно-

технической деятельности: премии за достижения в научной, научно-

технической и изобретательской деятельности, стипендии студентам, 

аспирантам и докторантам образовательных и научных организаций, гранты 

на научные исследования, выделяемые на конкурсной основе. Ко второму 

чтению документ был дополнен нормами по поддержке докторантов. Кроме 

того, законом предусмотрена возможность создания фондов поддержки 

научной, научно-технической деятельности, в том числе на условиях 

софинансирования за счет средств различных источников.  

          В ходе сессии депутаты также рассмотрят вопрос об увеличении 

размера премий в области науки и техники. Они вручаются ежегодно, 

начиная с 1999 года. Размер премии предложили увеличить со 120 до 150 

рублей. Это связано с тем, что чаще всего награда вручается коллективу 

авторов и делится на всех. 

 

Астраханская область входит в тройку лидеров в России по «зеленой 

энергетике» 

Дума Астраханской области  

 

        Такая информация была озвучена на заседании комитета по экономике и 

инвестиционной политике, которое прошло под председательством Любови 

https://www.akzs.ru/activitys/sessions/detailin/2564/96676/
https://www.akzs.ru/news/1120/97467
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Плющенко. Одним из основных стал вопрос о прогнозе социально-

экономического развития на среднесрочный период до 2025 года. 

        Индекс физического объема валового регионального продукта составил 

104% к уровню 2022 года. При этом основными проектами, на которые 

рассчитывают региональные экономисты в перспективе, находятся в сферах 

добычи и переработки углеводородного сырья, обрабатывающих 

производств, судостроения и сельского хозяйства. Нефтедобывающая 

отрасль по-прежнему остается основной в доле промышленного 

производства. В 2023 и 2024 годам по ней ожидается прирост за счет запуска 

нового месторождения имени Грайфера. 

         Одним из драйверов развития вполне может стать «зеленая энергетика». 

Ее мощность в Астраханской области составляет 625,2 МВт или 45,7% от 

общей установленной мощности региональной генерации. Благодаря 

частным инвестициям в регионе построено 12 солнечных электростанций. В 

конце 2021 года в области заработал крупнейший в стране ветропарк 

мощностью в 340 МВт.  

          Объем инвестиций в «зеленую энергетику» составил более 60 млрд 

рублей. Очередной проект по строительству Богдинской солнечной 

электростанции стартовал в Ахтубинском районе. Его планируется ввести в 

эксплуатацию в конце 2023 года. Сегодня Астраханская область входит в 

тройку лидеров в России в области введения возобновляемых источников 

энергии. 

 

 

 

         

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


